

Glosario

* **Canaán**: región ubicada al sur de Fenicia. Recibía el nombre de “país de Canaán” porque sus primitivos pobladores fueron los cananeos, pueblo de origen semita que se asentó allí hacia el 3000 a. C. Posteriormente llegaron tribus de origen ario, los filisteos (quienes denominaron a la zona “Philistina”, nombre del cual derivó la palabra Palestina).

Moisés, escultura de Miguel Ángel Buonarroti (1475-1564). Según la Biblia, al cruzar la península del Sinaí, Moisés recibió de Jehová las leyes para el gobierno de su pueblo, conocidas como las Tablas de los Diez Mandamientos.



Los hebreos, el pueblo de Jehová

Los antiguos hebreos, pueblo de pastores nómadas que hablaban lengua semita, partieron originariamente desde Arabia y llegaron a la Mesopotamia antes del 2000 a. C. Estaban organizados en pequeños grupos familiares o clanes dirigidos por el más anciano de sus miembros, al que llamaban patriarca. Según la tradición, Abraham, uno de estos patriarcas, fue elegido por su dios, Jehová, para sellar un pacto de alianza. Jehová le ordenó dirigirse a Canaán* y le prometió que esa tierra sería suya y de sus sucesores si cumplían sus mandatos. Entonces Abraham se puso en marcha con su clan y se estableció en Palestina. Posteriormente, los hebreos comenzaron a llamarse a sí mismos “hijos de Israel” o israelitas, nombre que significa “los que son fuertes con Dios”.

Algunos grupos de hebreos emigraron a Egipto mientras ese país estaba en poder de los hicsos. Cuando los egipcios expulsaron a los hicsos, los hebreos asentados allí fueron esclavizados y muchos de ellos lograron emigrar hacia Palestina. Según la Biblia, fue Moisés quien dirigió a su pueblo desde Egipto hasta “la tierra prometida”. En Palestina, los hebreos divididos en tribus se enfrentaron a los cananeos por el control de la región. En tiempos de mayor peligro, las tribus aceptaban a un único jefe, llamado juez, que unía a varias de ellas bajo su autoridad.

A fines del siglo XI a. C., los hebreos organizaron un Estado, el reino de Israel, del que Saúl fue el primer rey. Sus sucesores, David y luego Salomón, extendieron las fronteras. En esta época, hacia el siglo X a. C., el reino vivió una época de prosperidad gracias al comercio. Palestina estaba ubicada en el cruce de rutas mercantiles, como las que unían Egipto y la Mesopotamia.

A la muerte de Salomón (cerca del 926 a. C.) se desencadenó una rivalidad interna y el reino se dividió en dos Estados:

- al Norte, el reino de Israel, con capital en Samaria;
- al Sur, el reino de Judá, con capital en Jerusalén.

En estas circunstancias surgieron los profetas (según la Sagrada Escritura, quienes hablan como intérpretes de Dios), que sostenían y difundían la doctrina de Jehová.

De la pérdida de la independencia a la diáspora

La división y las luchas internas provocaron debilidad en los dos reinos hebreos, justo en el momento en que surgían poderosos imperios en el Cercano Oriente. En consecuencia, estos pequeños reinos no pudieron mantener su independencia. Los asirios conquistaron el reino de Israel en el año 722 a. C. Por su parte, Judá cayó en poder del Imperio Neobabilónico en el año 587 a. C. y los hebreos fueron obligados a trasladarse a Babilonia, donde permanecieron cautivos.

Durante el cautiverio en Babilonia, los hebreos se mantuvieron unidos gracias a sus creencias. En esta época, los profetas reavivaron la fe y anunciaron la llegada del Mesías, el “hijo de Dios”, que los liberaría. Cuando el Imperio Neobabilónico cayó en poder de los persas de Irán (539 a. C.), los hebreos fueron autorizados a regresar a Palestina. Si bien los persas les permitieron reorganizarse como comunidad religiosa, no permitieron su organización como Estado político independiente. Sufrirían en lo sucesivo varias dominaciones: de la persa pasaron a la griega y, luego, a la romana.

En el año 70 d. C., los romanos destruyeron Jerusalén y expulsaron a los israelitas, quienes se disgregaron por todo el Mediterráneo. Comenzó así la diáspora, es decir, la dispersión de los hebreos por el mundo.



Mesomía

La sociedad y la economía

La sociedad hebrea estaba íntimamente relacionada con su religión. Su núcleo era la **familia patriarcal**, en la que el padre representaba la máxima autoridad.

Existían asimismo esclavos, que podían obtenerse por compra; también caían en esta condición los prisioneros de guerra.

Establecidos en Palestina, los hebreos se dedicaron a la **agricultura** y la **ganadería**. Los cultivos característicos fueron el olivo y la vid, aunque también obtuvieron legumbres, como habas y lentejas. El pastoreo de ovejas, asnos, bueyes, cabras, **caballos** y **camellos** acompañaba la actividad agrícola.

También **trabajaron** la cerámica y confeccionaron numerosos tejidos de lana y **lino**. Pero su actividad económica más importante fue el **comercio**, ya que su lugar de asentamiento, Palestina, era un área de paso, un lugar de tránsito de mercaderes entre varias regiones, como la Mesopotamia y Egipto. Los hebreos **vendían** aceite y vino y **compraban metales** (cobre de Chipre, hierro de Anatolia y oro de Arabia), marfil y especias.

La religión: un monoteísmo ético

La **religión hebrea** tuvo como característica principal el **monoteísmo**, es decir, la creencia en un solo dios, Jehová o Yahvé. En esto se diferenciaba del resto de las religiones del Cercano Oriente, que eran politeístas. El dios de los hebreos es justo, sumamente bueno y clemente. Es inmaterial y no puede ser representado, por eso no tomó características antropomórficas ni se identificó con las fuerzas de la naturaleza, como los dioses de otras religiones de la Antigüedad.

El hombre se encuentra en una posición inferior con respecto a Jehová. Según estas creencias, Dios lo había creado a su imagen y semejanza y era inmortal, pero por haber pecado fue condenado al trabajo y la muerte. Este concepto es inverso al de las religiones mesopotámicas, para las que el hombre nacía mortal.

El **anuncio** de la llegada de un **Mesías*** en las épocas de crisis es otra particularidad de la religión hebrea. Vislumbra un futuro feliz, en el que el bien y la justicia reinarán en la Tierra. La religión de los hebreos tiene también un matiz moral o ético: Jehová le exige a su pueblo el cumplimiento de una **moralidad**. Dicta, en primer lugar, las obligaciones del creyente para con su dios ("ser el único dios", "no representarlo") y, luego, las obligaciones de los hombres **entre sí** ("no cometer asesinato ni adulterio", "honrar al padre y la madre", etcétera).

La religión dominó todos los aspectos de la cultura hebrea. La prohibición de representar a la divinidad desalentó la creatividad en la escultura y la pintura. Como contrapartida, la religión estimuló el desarrollo de la literatura, que se **tradujo** en el esfuerzo de generaciones para la redacción y la transmisión de los **textos sagrados**, las creencias y las tradiciones religiosas. El resultado fue la **Biblia** (del griego *biblos*: libro). La **Biblia** también recibe el nombre de Sagradas Escrituras: sagradas porque se creen inspiradas por Dios y contienen su revelación a los hombres, y escrituras, en plural, porque su origen es variado, de distintas épocas y diferentes autores. Estos escritos redactados por los hebreos constituyen el **Antiguo Testamento** o **Biblia hebrea**. En ellos se habla de la historia, las costumbres, las creencias y los principios éticos y morales del pueblo de Israel. Posteriormente, los cristianos le anexaron el **Nuevo Testamento**, en el que se narra el nacimiento de Cristo, su vida y los orígenes del cristianismo.



Página de una *Biblia* hebrea de fines del Medievo (siglo XV); ilustra el momento en que el profeta Jonás es tragado por el pez dentro del cual vivió tres días, según el *Antiguo Testamento*. (Artista: Joseph Ibn Hayyim.)

Glosario

* **Mesías**: el hijo de Dios que, según los profetas, traería la liberación y el bienestar para el pueblo hebreo.

A ACTIVIDADES

Pasado y presente

1. **Describan** los aspectos sobresalientes de la religión hebrea. ¿Qué diferencias pueden encontrar respecto de las creencias de otros pueblos del Cercano Oriente en la Antigüedad?
2. La historia de los hebreos en Palestina no terminó en la Antigüedad. La comunidad hebrea sobrevivió manteniendo sus creencias y costumbres. **Averigüen** cuándo fue creado el actual Estado de Israel, los motivos que impulsaron su creación y las características del conflicto que surgió a partir de entonces con la población árabe local.